
一日之計在於晨

大甲溪電廠

主動關懷‧愛心早餐

創造好的機會，讓他們認同這片土地。」

兒童是國家未來的主人翁，健康的身體

是一切成功的基石，「愛心早餐的供應，就

是期盼能給孩子足夠的體能與專注力，在學

習與課業上都能有所精進、提高學習效果，

這才是我們辦愛心早餐最大的用意與初衷，

也才符合台電公司結合在地文化、發展永續

經營的最終目標。」

在電廠同仁的悉心安排下，編輯部一連

走訪了白冷、博愛、和平三所各具特色的偏

鄉小學，看到這些活潑的小朋友們，對於愛

心早餐的支持與滿足的笑容，就是給校長、

老師以及電廠同仁們最大的回饋。以下是本

刊的報導。

白冷國小，溫馨雅致的好鄰居

首站來到與電廠比鄰而居

的白冷國小。「麻雀雖小，五

臟俱全」，小巧清幽的學校，就像台電的家

人般，也照顧最多台電員工的子弟。

早上 7點鐘，正逢愛心早餐發放時間。

在固定的領餐室裡，2位頭戴廚師帽、身披

廚師袍的 5年級女生，正專心一致的將早餐

一一分送給前來領餐的各班級代表。動作迅

速、井然有序，讓人不禁要為這群小朋友豎

起大拇指。

不遠處的操場上，7、8個幼兒園的孩

童，在老師的陪伴下，盡情徜徉於陽光中，

開心的奔跑追逐著。他們燦爛的笑容、可愛

的模樣，萌樣簡直破表！這股開朗溫暖的氣

息，也感染了在場的每一個人。一旁的劉俐

如護理師笑著解釋：「這是幼兒園的例行暖

身運動，早上讓他們先曬曬太陽、跑一跑跳

一跳，再進教室，對身體也比較健康。」

建校超過 60年，現任校長

段立國在短短幾年內，就將學

還記得小時候每天早晨上學前，媽媽親手準備的愛心早餐嗎？不論是豐盛的

稀飯小菜或簡單的吐司夾蛋，不僅暖了我們的心，也飽了我們的胃。

早餐是一天活力的來源，其重要性與必要性皆無庸置疑，但曾幾何時，文明

的演進帶來社會的發展，忙碌的生活讓現代人連好好吃一頓早餐都成了奢望。想想

那些正為事業打拚的青壯年朋友，若不吃早餐，長期血糖降低、精神無法集中，如

何想得出好點子、寫出棒的企畫案？尤其正值發育期的孩子，若是餓著肚子上學，

在上午課表又多為國英數等需要耗費腦力思考、理解和記憶的主科目情況下，肚子

空空、腦袋也空空的他們，又如何能贏在起跑點、提高學習競爭力呢？

台灣電力公司大甲溪電廠基於「主動關懷」的理念，有別於其他電廠的做法，

由供應組同仁提出「供應和平區偏鄉學校愛心早餐」的構想，並於民國 102年正

式實施，目前已有多所中小學在電廠協助下，每周一到五 (包括寒暑假 )，天天都

能享用營養美味的早餐。

看似單純的早餐供應，卻隱含供給不易的窘境，原因包括食安問題頻傳，偏

鄉學校人數少校區又偏遠，光是運輸費用便不敷成本，種種因素加重廠商的壓力，

也提高招標的難度。因此有人開玩笑說，電廠此舉不啻是「自找麻煩」，對此鄭郁

邦廠長語重心長的表示，大甲溪電廠擁有豐富的天然資源與生態保育環境，又鄰近

谷關與東勢，具備發展生態電廠的絕佳條件。然而環境雖好，但年輕人外流情況卻

很嚴重，舉目所及幾乎都是老人。「因此我認為要做生態電廠，就必須讓和平區的

年輕人回流，留住人才、培育人才是當務之急！因為『人才』才是最重要的資產。

想吸引年輕人回流，必須讓年輕人了解家鄉的優勢，用友善環境來促進地方繁榮，

文／林蔓禎、圖／編輯部
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① 白冷國小 3年級的孩子們，
開心的吃著愛心早餐
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生數從 10幾個增加到 60多個，這樣的高

績效，令人好奇校長的治校風格與做法。

「我很重視師資，因為要吸引家長，

首要條件還是師資，其次才是學校的整體環

境與資源，包括所有軟硬體設施，譬如早餐

的供應。吃的東西攸關孩子的健康，所有來

源都必須掌握，只要是安全衛生、對學生有

益的，其他的我都願意配合。」因為校長的

慎重，對愛心早餐招標廠商的篩選也格外注

意，甚至在早餐種類的變化上都竭盡所能找

到最好的資源與安排，孩子們才能真正受

惠，享用到最安全衛生又營養的早餐。

從健康的角度觀察，劉俐如護理師則提

供了重要的數據：「實施愛心早餐一年以來，

因胃痛來找我拿胃藥的，升旗時因血糖過低

而暈眩、昏倒，送來保健室必須立刻補充熱

量養分的，所有這些情況已完全消失，不曾

再出現。」這份報告意義重大，也是實施愛

心早餐以來，最重要的收穫！

也許孩子的學習態度、專注力尚不足

以量化，但光是護理師一年來的專業判斷，

得到的統計數字就足以鼓舞人心。護理師又

說，之前這些孩子三天兩頭就會鬧胃疼、體

力不支暈倒⋯，真的都跟沒吃早餐有直接的

關連。「再以成長點來看，之前體重過輕的

孩子，還占有六點多的百分比，今年已經完

全恢復正常，數字趨於零。」

這明顯的變化，仿如一劑強心針，不僅

提升所有師長與台電人的士氣，也更加確定

做對的事所帶來的正面效益與能量。

博愛國小，樂音繚繞的提琴小學

博愛國小是和平區學生數最多，並擁有

分校的特色小學。放眼望去隨處可見的泰雅

族圖騰、原木桌椅與擺設，以及幾乎人手一

把小提琴的特殊景象，是我們一踏進校園就

立即感受到的特殊氛圍，也足以說明，博愛

國小首重「一人一樂器，弦樂遍校園」平衡

發展的治校成果。

提到愛心早餐，博愛國小因為在谷關設

有分校，兩校相隔甚遠，卡在聯標制之故，

比起其他國小有更多招標的困難，往往都得

一標、二標、三標，才能順利招標。「過程

雖然辛苦，但是看到小朋友因為正常用早餐

而提高專注力與學習力，所有的辛苦也都值

得了。愛心早餐對小朋友的幫助真的很大，

尤其偏鄉校區隔代教養的情形非常普遍，爺

爺奶奶多半沒有能力也來不及準備早餐，因

此不少小朋友會餓著肚子上學，忍到中午才

吃午餐。因此台電的愛心早餐，真的對我們

幫助很大，小朋友都很感恩。」林伶惠校長

略顯激動的表示。

考慮孩子學習吸收，上午的課程多會

安排較為學科的國語、數學、自然社會等課

程，本來學生還容易因為

精神、體力不佳而注意力

不集中，在愛心早餐的加

持下，學生上課的精神也

比較好，專注力也相對提

昇。博愛國小 4年級年輕

的老師說：「儘管尚未反

映在考試成績上，但整體

而言是正向發展的，如果能夠持續，長期下

來對孩子的學習狀況一定會有幫助」。

對此，鄭郁邦廠長深有所感：「即便是

台北市的學校，也必須五所聯標才有廠商願

意競標，更何況是偏鄉地區的學校！對台電

來說，供應愛心早餐也許還有不少細節的問

題需要克服，但本著以照顧小朋友的健康為

出發點，只要確定是對的、正確的事，就該

義無反顧盡力去做。儘管過程一波三折，但

懷著做好事的心態去面對、解決問題，再辛

苦都值得。」

雖然尋找供應廠商困難，但愛心早餐帶

來的正面影響與效果，還是值得安慰。負責

與廠商溝通協調、反映問題的鄭老師表示，

愛心早餐實施前後，學生的表現真的有明顯

差異。最主要是學習專注力與穩定度的提

升，精神狀況以及和同學之間的相處也都有

改善。「這也是我願意不厭其煩，為了早餐，

一再去電跟廠商表達想法，希望透過不斷的
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② 大甲溪電廠鄭郁邦廠長 (左 )和平國小校長 (左二 )
與學生對談

③ 幼兒園的孩童，開心的在操場上奔跑

④ 大甲溪電廠的同仁到鄰近的白冷國小關心學生用餐
狀況
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溝通，能建立彼此的互信，讓愛心早餐越辦

越好。」

和平國小，以愛治校的校長爸爸

和平國小有兩大特色，除了全力發展原

住民舞蹈，並且得獎無數、戰功彪炳之外，

另一個亮點就是，有個天天披星戴月、早出

晚歸，天未亮就出現在校門口打掃的校長。

問他為何這麼做？親切和藹的江政文校長，

咧著嘴幽默的回應：「其實我是閒不下來的

人，找事情做罷了，我台中住家社區的地也

都我在掃的。尤其現在小孩都大了，我閒來

無事，就在學校待晚一點，順便把大約 28

個回到家依舊沒有家人陪伴或照顧的孩子一

起留下來，由我親自帶他們。晚餐部分則找

基金會幫忙。早餐有台電負責嘛！」大家聽

了笑成一團。風趣言談的背後，無不道盡校

方募款的無奈和辛苦。

我們好奇的是，這 28名學生可否因留

校而在課業上有明顯的進步？沒想到，校長

一段發人深省的話，令在場者無不動容：「教

育不是立竿見影的事業，現在的孩子很少

在愛的環境中長大，如果從小缺少這種被愛

的感覺與經驗，將來很可能就成為社會的負

擔，因為沒有被愛過，就不懂得愛人，甚至

會去傷害別人，所以我只是給他們愛，讓孩

子們知道，校長爸爸很愛他們，這就夠了，

成績是其次，分數並不代表什麼。」

這番話確實引起大家的共鳴，鄭廠長

接著說：「教育是百年大計，成本很高，必

須有點耐心，就像愛心早餐，一年的時間也

許還不能明顯看到成果，也像校長對學生的

用心良苦，學生現在不見得會了解。但對的

事就該持續做、長期做，久了一定看得出成

效。」

 一走進明亮寬敞的用餐區，舒適的桌

椅、色彩繽紛的學生手繪早餐圖案，讓人不

禁胃口大開，這裡便是全校師生共同用餐的

地方。牆上的巨幅紅布條寫著「愛心早餐由

大甲溪發電廠補助發放」字樣，讓人會心一

笑，其實校長這麼做是有他的用意：「現在的午餐有公部門

負責，加上台電的愛心早餐，對弱勢家庭是一大福音，但我

不希望小朋友認為這是理所當然的，覺得自己身處偏鄉就理

應得到國家的照顧，我要讓他們知道，是因為台電和所有

人的愛心，才能吃到這麼好吃的早餐。會掛上這塊紅布條，

也是為了隨時提醒他們『飲水思源』的道理與惜物愛物的觀

念，更不能忘記企業對我們的關懷與照顧。目前小朋友的反

應都很不錯，曉得這早餐得之不易，會懂得珍惜、感恩！」

江校長一直都在偏鄉地區的學校服務，學生因為各種

因素，沒吃早餐就來上課，是普遍存在的現象。「部落的

家長生活習慣較隨興，往往小朋友會遲到，多半是家長晚

起的關係，匆匆忙忙把孩子送來，孩子明顯是餓著肚子的，

有些低年級的還會哭，因為沒吃早餐，肚子餓啊！」一句話

便清楚點出偏鄉學校實質上的問題。

愛心的傳播，無遠弗屆

半天的行程，讓我們受益匪淺，也深受感動。儘管 3

位校長各有不同的治校風格與理念，在愛心早餐的供應上也

各自遭遇到不同的困境，但最重要的是，為學生無私付出的

精神。不論是被學生暱稱為「校爸」的江校長；外表瀟灑，

行事作風卻兼具明快果斷與嚴謹細膩的段校長；還是慈愛明

理、諄諄善誘的林校長；都是愛學校、愛學生，真心想為原

住民貢獻一己之力的好校長。

台電公司、大甲溪發電廠，關懷偏鄉地區孩子的健康，

抱著孩子的健康不能等的信念，由「愛心早餐」開始，結合

眾人之力，堅持「對的事要持續做、長期做、努力做」的善

念，假以時日一定可以發揮效應，吸引更多善的力量。
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⑤ 博愛國小學生的愛心早餐，得
來不易，孩子也因為早餐，上午

課堂更有精神

⑥ 白冷國小校長段立國

⑦ 和平國小江政文校長常年在偏
鄕學校服務，了解學校實質上的
問題
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